



www.senado2010.gob.mx

www.juridicas.unam.mx



Presentación

Con la edición de la Monografía urbana de Ciudad Constitución "El Crucero, Caminos de la Memoria", la población tiene en sus manos una fuente de información básica acerca de los orígenes y desarrollo de una comunidad surgida de la Colonización del Valle de Santo Domingo en 1953.

En esta primera parte, que comprende los años de 1953 a 1985, se describen los procesos que dieron vida a la ciudad cabecera del municipio de Comondú, como son los trabajos de la carretera transpeninsular y el arribo de la colonia Revolución Mexicana, los nombres iniciales hasta su bautizo definitivo en honor a la Constitución de 1917, sus categorías de villa a ciudad, la delegación territorial, la creación del municipio y los primeros ayuntamientos, que corresponden a la etapa de conversión de territorio a estado.

El Crucero, Caminos de la Memoria, comprende diversos períodos desde la fundación a la crisis de 1982 y su impacto regional en el desarrollo urbano de la ciudad hasta 1985, etapa en que se instrumentan las Reformas al artículo 115 Constitucional, orientadas a fortalecer el desempeño de los municipios y a resarcir la reducción progresiva de los presupuestos no sólo al campo, sino también a los programas sociales.

Se han agregado a los testimonios de pioneros, para mayor claridad del escenario en que transcurren los hechos, otros datos tomados de estadísticas, estudios económicos, ediciones periódicas y documentos que enmarcan el desarrollo local de la historia de Baja California Sur y del país.

Confiamos que esta monografía urbana estimule estudios más completos de investigación, procesamiento y elaboración histórica que doten a nuestro municipio de mejores herramientas de conocimiento que sean la base de su identidad cultural y de la promoción de su desarrollo.

José Soto Molina
Ciudad Constitución,
marzo 2007